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От редакции

Время начинается с прошлого, 
встречается в настоящем и разви-
вается в будущем. Раньше я дума-
ла, что дизайн – это обязательно 
прорыв. Чем новее и экстрава-
гантнее, тем лучше и известнее. 
Сейчас я думаю, что дизайн — это 
соединение времен.

Прошлое дает наработку, то, от 
чего отталкиваются. После чего 
идет переосмысление, адаптация 
под настоящее и создается видо-
изменное новое, то, что создает 
будущее дизайна. 

МАРИЯ АБРАЕВА

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

30

В этом номере мы поговорим 
о дизайне, который на протяже-
нии разных времен существовал 
в Санкт-Петербурге. Мы рассмо-
трим среду в котором существует 
исторический город и как время 
меняет его. После чего мы рас-
смотрим истории людей, затро-
нем дизайн-будущего, рассмо-
трим тренды 2022 года, поговорим 
об использовании передовых ин-
формационных технологий в ди-
зайне и завершим временной круг 
прошлым, расскажем про удиви-
тельного фотографа, который тво-
рил в Петербурге и постарался от-
тразить его сущность в своих 
фотографиях и раскроем понятие 
«Street style». 

18
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Санкт-Петербург всегда был 
пристанищем для всего 
творческого пласта Россиии, 
в том числе и для 
фотографов. Фотографии 
того времени позволяют 
взглянуть на город 
совершенно иными 
«глазами», глазами человека 
того времени. 
Каким видели город 
фотографы конца XIX-начала 
XX века? Чем отличались 
их взгляды сквозь объектив 
камеры? 

КСЕНИЯ 
ВАРАВИНА

ПЕРВОЕ АТЕЛЬЕ ФОТОГРАФ ОТКРЫЛ 
В 1875 ГОДУ, И ЕГО ПАВИЛЬОН НА САДОВОЙ 
УЛИЦЕ ТУТ ЖЕ СТАНОВИТСЯ ПОПУЛЯРНЫМ 
МЕСТОМ СРЕДИ СВЕТСКОГО ОБЩЕСТВА

Карл булла
Карла Булла принято считать «отцом русской репортажной фото-

графии». Несмотря на то, что он родился в Пруссии, большую часть 
жизни он работал в Петербурге. Первое ателье фотограф открыл в 1875 
году, и его павильон на Садовой улице тут же становится популярным 
местом среди светского общества. Современники отмечали, что пор-
треты Карла отличались своей естественностью, так как фотограф ра-
ботал с моделью перед снимком. В 1904 году Булла получает официаль-
ное разрешение на «виды столицы, а также торжества в Высочайшем 
присутствии». Нередко съемки были настолько удачными, что клиенты 
хотели позировать вместе с фотографом: например, знаменитая фото-
графия Льва Толстого вместе с Карлом Буллой в Ясной поляне. 

У фотографа было особое чутье: он всегда 
понимал, какие съемки будут актуальны, поэ-
тому, войдя в репортажный жанр, он стал од-
ним из наиболее востребованных фотографов. 
Чувство момента всегда можно проследить       
в фотографиях, запечатлевших повседневную 
жизнь города: прогулки петербуржцев, про-
давцы на улицах, играющие дети. Жизнь горо-
да на его фотографиях, словно по взмаху вол-
шебной палочки, замирала в самый нужный 
момент, поэтому, глядя на его фоторепортажи, 
создается ощущение, что это кадр фильма, 
и вот сейчас трамвмай тронется с места, дети 
побегут дальше по проспекту, а дама в шляпе 
отвернется от объектива камеры.

После себя, Карл Булла оставил около двух-
сот тысяч негативов, которые ныне хранят-
ся в архиве Эрмитажа.

Сергей прокудин-горский
Сергея Прокудина-Горского обычно называют 

«пионером цветной фотографии». Химик с нео-
конченным высшим образованием: он смог сде-
лать хобби занятием, которым зарабатывал себе 
деньги на жизнь.

Он не был первым фотографом, который        
занялся цветной фотографией: но что его отлича-
ло от других? Если у других специалистов цветная 
фотография имела только научный интерес, 
то Прокудин-Горский подходил к этому вопросу 
творчески, как фотограф, а не ученый. Несмотря 
на всю творческую составляющую профессии, 
для создания цветных снимков в те времена фото-
граф прикладывал огромные усилия. Метод рабо-
ты основывался на цветоделение: пользуясь усо-
вершенствованной версией немецкой камеры, 
Сергей Прокудин-Горский делал три снимки       
через три разных светофильтра: красный, зеленый 
и синий (RGB). 

КАРЛ БУЛЛА, СЕРГЕЙ ПРОКУДИН-ГОРСКИЙ И АЛЕКСАНДР БРОДСКИЙ - КТО 
ИЗ НИХ БЫЛ ПИОНЕРОМ ЦВЕТНОЙ ФОТОГРАФИИ В РОССИИ, А КТО 
ФОТОГРАФИРОВАЛ ИМПЕРАТОРА И ВСЕ СВЕТСКОЕ ОБЩЕСТВО ПЕТЕРБУРГА? 

Карл Булла

Сергей Прокудин-Горский

Внутренний вид петербурского пассажа. Карл Булла, 1900
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Несмотря на то, что с Петербургом Сер-
гей Проскудина-Горского связывало мно-
гое, фотографий города руки мастера прак-
тически не осталось. Есть несколько 
фотооткрыток, среди них - Зимняя канавка 
и кусочек Новой Голландии. У фотографа 
были грандиозные планы, даже патент на 
цветной кинематограф, но Октябрьская ре-
волюция поменяла его планы. Последние 
несколько лет ведется активная оцифровка 
фотоснимков из «Коллекции достоприме-
чательностей Российской империи» Сергея 
Прокудина-Горского. 

Александр бродский
История войны запечатлена 

не только в книгах, документах и ар-
хивах, но и в том числе в фотографии: 
архитектура и облик блокадного Пе-
тербурга и его жителей запечатлели 
многие фотографы: по данным архи-
вов, в блокадном Ленинграде рабо-
тало около 50 фотокорреспондентов. 

Александр Бродский, отец поэта 
Иосифа   Бродского, выходец из Пе-
тербурга, прошел со своей камерой 
три войны: японскую, финскую и гер-
манскую. Был мобилизован в первые 
дни войны как фотокорреспондент 
ленинградского отделения ТАСС. Ра-
ботал в основном с незеркальной ка-
мерой Leitz, которая позволял кон-

тролировать световой рисунок 
фотографии. Как отмечали коллеги 
Александра, он был очень внимате-
лен к деталям и композиции фотог-
графии. Не боясь фотографировать 
«неудобные» сюжеты, он показал ис-
тинное лицо осажденного города. 
Сын фотографа, Иосиф Бродский, от-
мечал, что отец «сделал лучшие 
из виденных мною фотографий осаж-
денного города и участвовал в про-
рыве блокады Ленинграда».

Александр Бродский
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1942 год. Группа детей из детского сада Октябрьского 
района на прогулке. Улица Дзержинского (Гороховая)

Зимняя канавка. Не позже 1905

Новая Голландия со стороны р. Мойки. Не позже 1905
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Почему  визуальный шум 
на улице—проблема?
Дело в том, что информационный, зву-

ковой или же визуальный шумы негативно 
влияют на психику человека. Обилие раз-
личных мелкий пестрящих деталей - отвле-
кают внимание. Негармоничные цвета и об-
щая разрозненность вида - не дают чело - 
веческому глазу отдохнуть, вызывают стресс 
и могут привести к накапливающейся уста-
лости. Если дома для нас более страшен по-
стоянный беспорядок или просто ощуще-
ние неорганизованности, то на улице на нас 
накатывают все раздражающие факторы: 
шум дорог, музыка из кафе, громкие разго-
воры людей, обилие екламных объявлений 
и многое другое.

Человек, долго находящийся в этой ат-
мосфере, может испытывать усталость, тре-
вожность и головную боль.

Что с наружной рекламой
 сейчас?
Ассоциация коммуникацион-

ных агентств России (АКАР) опу-
бликовало отчет за 2021 год об 
объеме рынка рекламы в сред-
ствах ее распространения. По этим 
данным, объем рынка рекламы в 
2021 году достиг максимального 
пика за всю историю страны. Ко-
личество наружных объявлений 
выросло на 40%, а сумма потра-
ченная на Out of home рекламу со-
ставила 45 миллиардов рублей.  

Сергей Веселов, вице-прези-
дент АКАР прокомментировал 
рост наружной рекламы: «Разви-
тие рынка наружной рекламы в 
2021 году обеспечивалось за счет 
активного процесса цифровиза-
ции. К концу года доля диджитал 
сегмента в общем объеме реали-
зации превысила 45%».

Традиционный вид наружной 
рекламы также не сдает позиции 
и заполняет билборды, вывески, 

НЕ МЕШАЙ
ИЗБАВЛЕНИЕ ОТ ВИЗУАЛЬНОГО ШУМА — НОВЫЙ ТРЕНД В ИНТЕРЬЕРЕ. 
СПОСОБЫ И ПРИЕМЫ ОРГАНИЗАЦИИ ПРОСТРАНСТВА ЗАПОЛОНИЛИ 
ТИКТОК. ХОЧЕТСЯ УСТРОИТЬ СЕБЕ ДЕТОКС ОТ СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЕЙ  
С ИХ ВЕЧНО МИГАЮЩЕЙ РЕКЛАМОЙ И ОТ ПЕСТРЫХ БРЕНДОВ НА КАЖДОЙ 
УПАКОВКЕ ВОКРУГ. ОДНАКО ОТ РЕКЛАМЫ И ВИЗУАЛЬНОГО ШУМА НЕ 
СПАСЕТ ДАЖЕ ПРОГУЛКА ПО ЦЕНТРУ ПЕТЕРУРГА.

У многих людей существует 
идеальный образ Санкт-
Петербурга, масштабного  
и завораживающего, 
покоряющего своей 
романтикой  
и непревзойденной 
тонкостью. Однако стоит 
лишь раз посетить город, 
как тут же реальность 
напоминает о том,  
что живем мы не в сказке 
вовсе, а Питер —такой же 
город, как и многие другие, 
со своими проблемами и 
недостатками. Однако 
любовь к городу никуда не 
исчезает, поэтому  
из искренних побуждений 
хочется избавить 
прекрасную архитектуру 
Санкт-Петербурга  
от назойливой рекламы.

АЛИНА 
ЗАХАРОВА

стены домов и стенды улиц 
Петербурга.  Годами ранее 
данную проблему на Не-
вском проспекте активно 
освещали в СМИ, и ситуа-
ция улучшилась в туристи-
ческих точках города. 

Но стоит только свернуть 
в сторону Сенной площади 
или загуляться по Лиговско-
му проспекту, как невольно 
в глаза бросаются тысячи 
ярких вывесок, объявлений, 

не вписывающихся в общую ат-
мосферу города.

В Правилах благоустройства  
территории Санкт-Петербурга     — 
в части, касающейся эстетических 
регламентов объектов и элемен-
тов благоустройства указывается 
информация о том, что размеще-
ние рекламных вывесок должно 
быть согласовано, не допускается 
покраски входных групп в цвета, 
не гармонирующие с общим об-
ликом здания и многое другое. 

В документе не учитывается 
информация о бумажных наруж-
ных объявлениях, плакатах,  
которыми покрыты стены домов,  
о ярких билбордах, которыми усе-
яны двери кафе и магазинов, стол-
бы, урны, автобусные остановки, 
дорожные знаки и вообще любые 
поверхности, на которые можно 
что-либо приклеить. Зачастую 
именно бумажные объявления 
играют большую роль в создании 
хаоса и ощущения беспорядка.

Как избавиться от раздражающей 
наружной рекламы?
Без помощи правительства Санкт-

Петербурга не обойтись. Рекламу и вывески 
необходимо привести к общему стандарту. 
Если он будет прослеживаться и в цветовых ре-
шениях—идеально. Но идея благоустройства 
визуального облика города может столкнуться 
с отторжением новых мер и ограничений 
со стороны компаний, которые не хотят жерт-
вовать брендовыми цветами и возможностью 
привлечь внимание прохожего ради эстетики. 
Варианты общей стилизации существуют 
и представлены даже в самом городе. Небро-
ские вывески в цвет домов, а также общая сти-
лизация под Петербург 19 века выглядит выи-
грышно и лаконично, не вызывая раздражения.

Более того, необходимо бороться с распро-
странителями бумажной рекламы, которая по-
сле нескольких дождей превращается в грязь 
и вообще выглядит неуместно. Такие бумажные 
объявления напрочь убивают атмосферу исто-
рического центра. Приведение рекламных 
объявлений к общему виду может привести 
к снижению уровня стресса и раздражительно-
сти жителей Санкт-Петербурга.



13

ср
е
д
а

12

Про большую часть стикер-артистов мож-
но сказать, что это люди, высоко вероятно, 
имеют опыт работы с граффити и создания 
другого стрит-арта и увлекаются хип-хоп 
культурой в разных ее проявлениях. Дру-
гая часть, меньшая, — это художники, у ко-

торых есть какое-то профессиональное образование. 
Для кого-то стикеры — это хобби, от которого полу-
чают удовольствие, для кого-то — фан.

Это удовольствие, фан. Стикер — это попыт-
ка заявить о себе. Кроме того, стикеры дают 
возможность самовыражения, что очень важ-
но. Это как раз то пространство свободы, ко-
торое позволяет художникам эксперименти-

ровать, придумывать, делать что-то несерьезное. 
За этой несерьезностью стоит возможность творчества.

Стикеры дают людям возможность разви-
вать художественные навыки. Артисты ри-
суют дома вечером перед телевизором, 
делают зарисовки в блокнотах, чтобы по-
том превратить их в стикеры. Так люди от-

слеживают свой профессиональный рост. Кроме того, 
стикеры — это популярность и получение признания, 
что очень важно для художников. Чем больше вас за-
мечают, тем популярнее вы становитесь. И здесь по-
является возможность для коммерциализации.

Простейший и древнейший способ заявить 
о себе — вырезать свои инициалы на коре де-
рева или на садовой скамейке. Но в первом 
случае наносится вред дереву, а во втором об-

щественному имуществу. Создание и расклеивание сти-
керов — это то же самое «здесь был Вася», но выполнен-
ное цивилизованным способом, так как наклейка ничему 
не наносит вреда и при необходимости ее легко удалить.

ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
ПРИКОЛЬНЫЙ ШУМ

Стикер-арт — это 
неотъемлемая часть 
городского пространства.
Но парадоксально: на него 
часто не обращают 
внимания, известно об этом 
явлении совсем немного. 
За изучение стикер-арта 
художники, дизайнеры 
и искусствоведы взялись 
всего пару лет назад.
Так, журнал собрал все 
свежие факты, которые 
прояснят что это такое
и как стикеры выглядят 
в естественной среде.
В материале использованы 
комментарии Маргариты 
Кулевой, преподавателя 
департамента социологии, 
научного сотрудника Центра 
молодежных исследований 
НИУ ВШЭ, Яны Крупец, 
заместителя директора 
Центра молодежных 
исследований, доцента 
НИУ ВШЭ в Санкт-
Петербурге, Надежды 
Васильевой, магистра 
социологии, стажера-
исследователя Центра 
молодежных исследований 
для «Бумаги», художника 
Натальи Яковлевой 
для «КУЛЬТУРА24.РФ», 
журналиста Бориса Рубина.

АННА
КИЛЬГИШОВА

Вообще, стикеры — это 
классная идея для само-
выражения и имидже-
вая история для тех, 
у кого есть бизнес. Сти-
кер — своего рода ви-

зитка, которой пользуются как ма-
стера  маникюра ,  кондитеры, 
так и художники. Это особый вид 
общения — если ты видишь инте-
ресный стикер у кого-нибудь 
на телефоне, то с одной стороны — 
это полезная и изящно оформлен-
ная информация, а с другой — 
проявление симпатии. Еще одно 
назначение стикера — воспоми-
нание, когда мы привозим 
их с концертов, выставок, даже 
из небольших путешествий.

Это искусство бунтующее, 
но если мы посмотрим на ми-
ровую практику, то увидим, 
что стрит-арт гораздо ближе 

к институциональному искусству, 
чем мы думаем. Возможно вы слы-
шали о случаях консервации Banksy 
в  Лондоне. Если мы изучим боль-
ше работ, то сможем сравнить 
стрит-арт художников с институци-
ональными мастерами, работаю-
щими в  музейных пространствах. 
Исследования рассматривают 
стрит-арт не только как искусство, 
но и как культурное наследие.

В России все чаще проводятся вы-
ставки и фестивали, посвященные 
исключительно стикер-арту. Один 
из самых свежих — Фестиваль ав-
торских наклеек, который качует 
из города в город каждый год. За-
дача организаторов состоит в том, 
чтобы популяризовать и обратить 
внимание на малые формы улич-
ного искусства, дать людям воз-
можность буквально потрогать эту 
культуру. 



15

ср
е
д
а

14

ТЕАТР

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ ПОХОД В ТЕАТР? С КУПЛЕННЫХ БИЛЕТОВ? 
ТЕАТРАЛЬНОГО ФОЙЕ? ЗАНАВЕСА? ДЛЯ МЕНЯ ТЕАТР 
НАЧИНАЕТСЯ С ВИЗУАЛЬНЫХ ОБРАЗОВ, КОТОРЫЕ ТУТ И ТАМ 
ВОЗНИКАЮТ НА УЛИЦАХ ГОРОДА: БИЛБОРДАХ, РЕКЛАМНЫХ 
ЩИТАХ, ОБШАРПАННЫХ СТЕНАХ ДОМОВ.Театр в моей жизни имеет 

огромное значение. 
Я люблю его безумно 
и каждый раз скучаю, 
когда мы долго не видимся. 
Мне кажется, я пересмотрела 
весь репертуар в своем 
родном городе – и всего 
этого мало. Хочу еще и еще. 
Санкт-Петербург для таких 
театралов, как я, – кладезь, 
шкатулка с жемчугами 
и драгоценными камнями, 
которые так и манят 
заглянуть, увидеть 
хоть одним глазком мир 
игры света и теней, музыки, 
брошенных в зал реплик, 
безумных декораций 
и бурных в конце 
аплодисментов. 

ДАРЬЯ
РАЗИНКИНА

В этих бесчисленных постерах я вижу 
цвет, фактуру, настроение… желание побы-
стрее побывать на театральном таинстве, 
где плоскостные персонажи обретают объ-
ем, названия постановок звучат на устах ак-
теров, полиграфические краски переносят-
ся на сцену и шепчущий шрифт находит 
себя в декорациях. 

И что я чувствую, смотря на них? Смяте-
ние, любопытство, потрясение — все разом! 
В особенности, когда издалека узнаешь 
свой любимый театр только лишь по цве-
там, — сердце бьется в благоговейном тре-
пете, будто при встрече со старым другом. 

И что, так у меня со всеми? Боже упаси, 
конечно, нет. К сожалению, не все визуаль-
ные нарезки из гарнитур, фото и цветовых 
заплаток отдаются в душе чувствами едине-
ния с театром. Некоторые камерники 
(и не только) вовсе не заморачиваются, ког-
да лепят в подземках свои «яркие» плакаты, 
думая, что касса пополнится с лихвой, когда 
потенциальные зрители обратят на них вни-
мание. Обратят. Но чувства никакого не ис-
пытают. А испытают, когда увидят среди 
мельтешащих пятен рекламы, лого и зна-
ков, выделяющееся нечто, не режущее, 
не кричащее, не вызывающее. 

Я знаю несколько таких примеров, ког-
да не обратить внимание просто невоз-
можно. В моих фаворитах — Большой Дра-
матический театр, театр имени Ленсовета 
и театр «Мастерская».

Однако для начала поговорим о визуаль-
ном базисе театральных афиш в российской 
культуре. Плакаты прошли долгий путь и пе-
ременились совершенно. По началу, во  вре-
мена воцарения Алексея Михайловича Ро-
манова, афиши имели вид «перечневого 
списка», где подробным образом рассказы-
валось о содержании постановки и ходе со-
бытий. На рубеже XVIII-XIX веков они  
представляли собой шрифтовой плакат, 
где для каждой постановки подбиралась гар-
нитура подстать эпохе, в которой существует 
сюжет спектакля. И, кажется, только к концу 
19 века в театральную афишу приходят иллю-
страции и цвет, а уже 20 век становится 
огромным полем для экспериментов.

Афиши, которые мы видим на улицах го-
рода, — это симбиоз традиций и новых тех-
нологий. Многие эксперименты, которые 
появляются в плакатах советской эпохи, на-
ходят свое отражение сегодня — только 
в более современной для глаза форме.

Афиша к спектаклю «Сны Галатеи» в театре «Мастерская»

Театральные афиши XIX века
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Афиша к спектаклю “Игрок“ в БДТ
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В интервью Петербургскому театральному журна-
лу Игорь Гурович, дизайнер, создавший визуальный 
стиль БДТ, сказал следующее: С одной стороны, я по-
нимаю и принимаю то, о чем он говорит: театраль-

ный плакат сегодня — это не только театр в своей 
основе, как ни странно, но и дизайнерская самобыт-
ность, визуальное единообразие, стилевая узнавае-
мость, конкурентная уникальность. Однако не счи-
таю, что из-за этого образность и принципы, 
с которыми подходит дизайнер иному или к конкрет-
ному спектаклю должны быть «от балды» придуманы 
им и никак не отражать суть, может быть только по-

Цифровизация типографских оттисков
Так, у БДТ в основе визуального стиля 

лежит прием коллажности, который прояв-
ляется не только в сочетании фотографий, 
цветных плашек, иллюстраций, но и в чи-
сто шрифтовых композициях. В этом стиле-
вом приеме одновременно сосуществуют 
как, бережное отношение к истории, так 
и современный взгляд на нового притяза-
тельного зрителя. Взять, например, плакат 
к «Эрендире», цитирующее (может быть 
и невольно) Маяковского и Родченко, 
в «холстах» которых соседствуют черно-
белые фотографии и яркие цветные плаш-
ки самых разных форм.

Мастерская же подходит к каждому 
спектаклю индивидуально, создавая плакат 
вне единого визуального стиля. Однако 
все же есть общий принцип, который про-
слеживается в авторских афишах, — гру-
бость используемых текстур: карандашных, 
бумажных, нитевых. В этих работах редко 
появляются фотографии, наоборот, образы 
стилизованы, нереалистичны. 

Главная же черта афиш театра Ленсове-
та — минималистичный подход к отрисовке 
несложных композиционных схем, эффект-
ность которых достигается с помощью тек-
стур «подручных» инструментов. Оттого 
при взгляде на холсты чувствуются искрен-
ность и содержательная глубина, с которы-
ми подходит к делу театр. 

Цвет становится чище во всех смыслах
Цветовые сочетания, используемые в афишах, об-

разуются не случайным образом, а зависят в первую 
очередь от сюжета спектакля. Как и в общехудоже-
ственной парадигме, применяемой в том числе и для 
дизайна, в афишах могут превалировать темные, 
либо монохромные оттенки, чтобы дать зрителю по-
нять: история, которую они увидят, не из легких 
и счастливых. А если добавить к монохромному со-
четанию яркие брызги красного, то ничего хорошего 
в спектакле точно не светит… Плакат для «Губернато-
ра» (БДТ) максимально прост: красный квадрат с под-

теками краски, центричность шрифтовой компози-
ции — большего не нужно, мурашки уже бегут 
по коже. Мы не знаем, что нас ждет, однако чувство 
неуютности и страха уже испытываем. 

Порой достаточно одного цвета, чтобы включить 
у зрителя ассоциативный ряд и понять, о чем содер-
жание: так, удачно подобранный оттенок желтого 
в сочетании с искаженным портретом безумного До-
стоевского в театральной афише «Петруша, сын 
ли ты мой или нет?» (Мастерская) мягко намекает 
о таком же настроении и в предстоящей постановке.

СПЕКТАКЛЬ – ОБЪЕМНЫЙ ОН ИЛИ ПЛОСКОСТНОЙ – ПРОИСХОДИТ 
В ЗДАНИИ ТЕАТРИКА: ЕСТЬ ХРАМ, И ЕСТЬ РИТУАЛЬНОЕ ДЕЙСТВИЕ, СТРОЯ-
ЩЕЕСЯ ПО ХРАМОВЫМ ЗАКОНАМ, И ЕСТЬ ПЛАКАТ, КОТОРЫЙ ЖИВЕТ НА-
УЛИЦЕ, ГДЕ ХОДИТ-ВЕСЕЛИТСЯ ГОПОТА, ГДЕ ЛУЗГАЮТ СЕМЕЧКИ, ВЫПИВА-
ЮТ И ЗАКУСЫВАЮТ, И ЖИВЕТ ОН ПО ЗАКОНАМ УЛИЦЫ, ТО ЕСТЬ – ПО ДРУ-
ГИМ ЗАКОНАМ ЖИВЕТ И ПРИНАДЛЕЖИТ ДРУГОМУ МИРУ, ТЕАТР – ЭТО РИТУ-
АЛЬНОЕ ДЕЙСТВИЕ, А ПЛАКАТ – ЭТО КОРОТКОЕ ОБЕЩАНИЕ СЧАСТЬЯ». 

верхностную, но все-таки суть постановки. Да, плакат 
— это самостоятельный продукт, но он бы не случил-
ся, не будь того самого сюжета под рукой, или того 
самого толчка к началу действий, того самого образа, 

возникшего в голове, если все-
таки возникшего… 

Живя в городской среде, плакат 
становится частью общего город-
ского визуального облика, который 
способен задавать тон той местно-
сти, в которой находится: по-
новому могут заиграть остановка, 
забор, билборд, рекламный щит, 
обшарпанные стены домов. 

Выигрышно выглядят те плака-
ты, которые контрастны окружаю-

щей его среде. Однако они не должны быть вульгарны, 
чересчур броскими, резонировать с яркой архитекту-
рой вокруг или того хуже — быть цирковым представ-
лением в среде диаметрально противоположной на-
строению и образу афиши. Высший пилотаж, 
на мой взгляд, — это когда афиша не просто дополняет 
среду, но и заигрывает с ней: вступает в диалог, шутит, 
громко ругается или укоризненно смотрит.

Афиши к спектаклям «Эрендира», «Губернатор», «Война 
и мир Толстого» в БДТ
Афиши к спектаклям «Петруша, сын ли ты мой или нет?», 
«Волшебник изумрудного города», «Ромео и Джульетта» 
в театре «Мастерская»
Афиша к спектаклю «Мещане» в театре им. Ленсовета
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Сегодня афиши живут отдельно 
от своих «театральных родителей»
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Немного о логотипах
Под логотипом понимается 

графический знак, эмблема или 
символ, используемый террито-
риальными образованиями, ком-
мерческими предприятиями, ор-
ганизациями и частными лицами 
для повышения узнаваемости 
и распознаваемости в социуме 
Иначе говоря, логотип –  то бренд, 
его продолжение, его основа 
и фундамент. Опираясь именно на 
логотип бренда, потребитель де-
лает тот или иной выбор в пользу 
компании, ресторана или магази-
на, потому что визуальный облик 
говорит заранее – до момента, 

Из чего состоит логотип?
Маркетологи выделяют четыре 

вида логотипов: текстовый, знако-
вый, комбинированный и эмбле-
му. Текстовый представляет собой 
фирменную шрифтовую надпись, 
которая может быть оригиналь-
ным начертанием названия фир-
мы или товара этой фирмы.

Знаковый же являет собой фир-
менный символ или особый знак. 
Он может быть в виде стилизован-
ного изображения товара, рода де-
ятельности, инструмента, которые 
так или иначе олицетворяют свой 
ключевой образ, свою основу.

Комбинированный логотип со-
стоит из текста и графического 
элемента. Считается, что сочета-

ние знака и текста лучше запоми-
нается.Эмблема – тексто-графиче-
сикй логотип, характеризующий 
как деятельность владельца, так 
и его отношение к предмету дея-
тельности, условное изображение 
идеи, кратко рассказанная исто-
рия о предмете маркетинга.

пока «говорить» начинают ценно-
сти компании, ее статус и идеология. 

Само слово логотип произо-
шло от двух древнегреческих слов 
λόγος — слово + τύπος — отпеча-
ток, а термин «логотип» появился 
в начале XIX века в и обозначал 
объединение двух или трёх знаков 
типографского шрифта.

Первым официально зарегистри-
рованным логотипом стала эмблема 
пива Bass, когда-то это было самое 
продаваемое пиво в Великобрита-
нии. Также в число первых входит 
всеми узнаваемый логотип компа-
нии «Coca-Cola»или «Shell Oil».
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Изменение логотипа «Shell Oil»

Первый логотип «Coca-Cola»
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ВИЗУАЛЬНЫЙ

СКВОЗЬ ГОДА ПЕТЕРБУРГ ПРОНОСИТ В СВОЕМ ВИЗУАЛЬНОМ ОБЛИКЕ 
ОСОБЫЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ ШАРМ. ШАРМ ЭТОТ ВЕЗДЕ: В ЗАПАХЕ СВЕЖЕЙ 
ВЫПЕЧКИ ИЗ КОФЕЕН, В ИЗЫСКАННОМ КУРСИВЕ ШРИФТА НА ОЧЕРЕДНОЙ 
ВЫВЕСКЕ РЕСТОРАНА, В ОФОРМЛЕНИИ МЕНЮ НА ЛЕТНЕЙ ВЕРАНДЕ И 
В ИЗГИБЕ ЛИНИЙ ЛОГОТИПА, ВЫГЛЯДЫВАЮЩЕГО ИЗ СЛУЧАЙНОГО ДВОРА. 
ИМЕННО В СОЧЕТАНИИ ШРИФТОВ, ЛИНИЙ, КАРТИН КРОЕТСЯ ПРИЯТНЫЙ 
ГЛАЗУ ВИЗУАЛЬНЫЙ ОБЛИК, ПОЗВОЛЯЮЩИЙ ЗАВЕДЕНИЮ БЫТЬ 
УЗНАВАЕМЫМ КАК СРЕДИ МЕСТНЫХ, ТАК И СРЕДИ ГОСТЕЙ, БЫТЬ ЧАСТЬЮ 
ОБЛИКА ГОРОДА И СУЩЕСТВОВАТЬ В НЕМ СКВОЗЬ ВЕКА. ВСЕ БЛАГОДАРЯ 
ЛОГОТИПУ.

Я очень люблю Петербург, 
причем люблю его за 
противоречия, за недостатки 
вполовину достоинств. 
Город контрастов, шумов и 
красоты – он представляет 
особый визуальный образ. 
Множество нативной 
релкамы, афиши, 
объявления, море кафе и 
ресторанов позволяют 
сложить паззл 
противоречий, являющий 
собой цельную картину 
современного искусства на 
стыке истории. Вот, и 
шрифты, и логотипы – 
полноправные частицы этой 
истории, которая пишется и 
по сей день.

КСЕНИЯ
КОЛМАГОРОВА
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ОБРАЗ ПЕТЕРБУРГА



21

ср
е
д
а

20

Визуальный облик Санкт-Петербурга
В Петербурге особенно ярко отличается 

брендинг ресторанов и кафе. Какие-то за-
ведения существуют с девятадцатого века, 
какие-то — только-только открываются, 
но каждое из них становится частью исто-
рии визуального образа Петербурга.

Чтобы сохранить эстетику девятнадцато-
го-двадцатого века, дизайнеры прибегают 
к использованию итальянского и англий-
ского курсива, гротесков, полууставных 
шрифтов. Это отчетливо можно увидеть 
в печатной версии меню «Литературного 
кафе» – обилие засечек, контраст линий 
в вариации английского курсива и модерна 
для поддержания атмосферы времени, ког-
да заведение пользовалось спросом среди 
интеллигенции, отвечало изящностью на 
запросы о стиле. В качестве логотипа «Ли-

тературное кафе» использует про-
филь А.С.Пушкина, сотканный 
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из контрастных линий, что тоже создает 
определенный изящно визуальный образ. 
Эт опример комбинированного логотипа, 
когда шрифт используется вместе с эмбле-
мой, помимо этого, к общему восприятию 
«подключается» само название, отсылаю-
щее нас на несколько веков назад.

Только шрифтовой логотип используют 
«Булочные Ф.Вольчека», но, несмотря на до-
вольно простой и невзрачный шрифт, заве-
дение узнаваемое. Отличительной чертой 
стала нумерация — каждой булочной при-
своен свой номер, что отличает заведение 
от других похожих. Шрифт состоит из мяг-
ких букв, будто во времена старых булоч-
ных из СССР, нумерация выступает симво-
лом советской упорядоченности.

Также Петербург не лишен шрифтового 
шума. На одной улице могут располагаться за-
ведения с логотипами, в основе которых 
шрифт Futura, Helvetica, римский капитальный, 
привлекающий дизайнеров тонкими линия-
ми, или полуустав, отсылающий нас к древне-
русской культуре и фольклору. 

Санкт-Петербург разнообразен и при-
влекателен, его визуальный образ сложен и 
противоречив, но не лишен своей особен-
ной истории и шарма. Город развивается и 
меняется вместе с трендами, что рождает 
симбиоз нескольких времен в истории и со-
временности. 

ВЫБОР ПРАВИЛЬНОГО ШРИФТА – 
КЛЮЧЕВАЯ ЧАСТЬ ПРОЦЕССА РАЗРАБОТКИ 
ЛОГОТИПА. С ПОМОЩЬЮ СЛОВЕСНЫХ 
ЗНАКОВ МНОГИЕ БРЕНДЫ ПЕРЕДАЮТ СО-
ОБЩЕНИЯ, ОПИРАЯСЬ НА ТИПОГРАФИКУ, 
ПОТОМУ ЧТО ВИЗУАЛЬНЫЙ ОБРАЗ ЧАЩЕ 

Меню «Литературного кафе»

Советы по работе со шрифтами
Первый совет, который дают професси-

ональные дизайнеры, – это опираться на 
современные тренды. В тренде могут быт 
определенные цвета, текстуры, линии или 
другие геометрические элементы, из кото-
рых складывается графический образ; шриф-
ты. Возможность опираться на современный 
опыт прочтения может положительно влиять 
на итоговый вариант логотипа.

Второй совет — не избегать простоты, 
потому что зачастую именно простые фор-
мы позволяют логотипу быть узнаваемым. 

Третий – не бояться уникальности и ис-
пользовать рукописный шрифт, потому что 
даже имитация классического шрифта, вы-
полненная от руки, будет выглядеть по-
особенному. 

Четвертый — не стесняться исследовать 
сочетания букв в логотипе, потому что 
именно нестандартные буквенные сочета-
ния чаще всего становятся узнаваемыми. 
При правильном обращении с инициала-
ми, дизайнеры могут создать действитель-
но образцовый пример простого, но эф-
фективного логотипа. 

И пятый – сделать типографику подкон-
трольной себе, потому что именно она мо-
жет сыграть ключевую роль в формирова-
нии личности бренда и в выстраивании 
коммуникации между брендом и потреби-
телем.



ГРАФИЧЕСКИЙ 
ДИЗАЙН
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— С чего стоит начать человеку, 
который видит себя в дизайне?

— Не бояться ошибок, не бо-
яться соблюдать правила, не бо-
яться подражать, копировать. 
Учиться и понимать, что совер-
шенству нет предела. Быть гото-
вым к любой критике — воспри-
нимать её только конструктивно. 
Стараться делать только лучше. 
Адекватно оценивать свой труд. 
И ещё раз учиться, смотреть, за-
поминать и воспроизводить свои 
впечатления
— Как сформировать свой стиль? 

— С помощью насмотренно-
сти. Поскольку вся визуальная 
культура формировалась веками, 
ничего не появлялось на пустом 
месте. Отталкиваясь от опыта пре-
дыдущих поколений, формируют-

ся новые стили. Это касается вообще 
всей деятельности человека.
— О чем твои работы? Какую 
эмоцию ты чаще всего передаёшь? 

— Любовь и ненависть.
— Очень прямой вопрос, но все же: 
как искать заказчиков?

— Делать красиво. Они находят 
тебя, в первую очередь. Если ты сам 
предлагаешь услуги, будь готов пля-
сать под чужую дудку и делать то, что 
тебе не нравится.
 — Что делать в ситуациях, когда ты 
не понимаешь требования заказчика 
или считаешь их странными. 
Гнуть свою линию или вообще не 
соглашаться работать?

— Если чувствуешь, что не справ-
ляешься или тратишь время впустую 
— отказывайся. Тысячи правок не 
приведут к хорошему результату.
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АНАСТАСИЯ
ПЛЕШОВА

Ни для кого не секрет, что 
абсолютно каждому 
начинающему дизайнеру 
необходимо вдохновляться 
работами профессионалов, 
этот этап особенно важен 
для нас, студентов, кто 
только-только вкусил все 
сложности работы. 
Насмотренность является 
неотъемлемым этапом в 
развитии каждого 
дизайнера. Именно поэтому 
для меня было важно 
сделать интервью 
с человеком, творчество 
которого поразило меня 
с первого взгляда. Надеюсь, 
это интервью будет 
интересно для всех 
дизайнеров: больших 
и маленьких.

ДИЗАЙН

ГРАФИЧЕСКИЙ ДИЗАЙН НАБИРАЕТ ВСЕ БОЛЬШУЮ 
ПОПУЛЯРНОСТЬ С КАЖДЫМ ГОДОМ. БЫТЬ 
ВОСТРЕБОВАННЫМ СПЕЦИАЛИСТОМ В ЭТОЙ СФЕРЕ — 
МЕЧТА ЛЮБОГО, КТО ВХОЖ В МИР ДИЗАЙНА, ОСОБЕННО, 
ЕСЛИ ЭТО ВЫПУСКНИКИ НАШЕЙ КАФЕДРЫ. КАК 
ИЗВЕСТНО, ТОЛЬКО ПОСТОЯННАЯ ПРАКТИКА И ОПЫТ 
ВЕДУТ К ХОРОШЕМУ РЕЗУЛЬТАТУ, ПОЭТОМУ И ВОЗНИКЛА 
ИДЕЯ ПОГОВОРИТЬ С ИЛИЕЙ КОРИНЫМ — ТАЛАНТЛИВЫМ 
И УСПЕШНЫМ ДИЗАЙНЕРОМ, КОТОРЫЙ СМОГ ЗАВОЕВАТЬ 
УВАЖЕНИЕ ЛЮДЕЙ ИЗ ЭТОЙ СРЕДЫ. 

— Как ты начал заниматься 
дизайном?

— Скорее всего, благодаря ро-
дителям, которые, увидев с дет-
ства моё стремление к творчеству, 
отдали учиться в художественную 
и музыкальную школу. Очень бла-
годарен им за это и хочу, чтобы 
люди, у которых есть дети, разви-
вали в них любовь к искусству — 
будь то музыка, литература, рисо-
вание. Желание творить 
и создавать — самое прекрасное, 
что дано человеку природой.

Я начал с рисования комиксов, 
делал коллажи из всего, что было 
под рукой, а потом расписывал 
стены краской и маркерами, рисо-
вал мультфильмы в пэинте, потом 
освоил фотошоп, иллюстратор и 
всё остальное. Сложно ответить 
на этот вопрос, поскольку до сих 
пор не особо понятно, где увлече-
ние перешло в профессию.
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С ПОИСКОМ РАБОТЫ НА САМОМ ДЕЛЕ 
СУПЕР БАНАЛЬНО, ПОКА НЕ ПРИДУМАЛИ 
НИЧЕГО ЛУЧШЕ ТОГО, ЧТОБЫ СДЕЛАТЬ 
КРУТОЕ ПОРТФОЛИО, ДАЖЕ ЕСЛИ ЭТО 
БУДУТ ТВОИ ВЫМЫШЛЕННЫЕ ПРОЕКТЫ, 
КОТОРЫЕ ТЫ СДЕЛАЛ  В СТОЛ. ВОКРУГ 
ОЧЕНЬ МНОГО ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ НЕ ТАКИЕ 
УЖ СКИЛОВЫЕ, У НИХ НЕ ТАКИЕ КРУТЫЕ 
РАБОТЫ, НО ПРИ ЭТОМ У НИХ МНОГО ЗАКАЗ-
ЧИКОВ, ПРОСТО ПОТОМУ ЧТО, НАВЕРНОЕ, 
САМОЕ ГЛАВНОЕ ЭТО ВЕРИТЬ В СЕБЯ И ВЕ-
РИТЬ ТО, ЧТО ТВОЙ ДИЗАЙН ЧЕГО-ТО СТОИТ.
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Работы Дарьи Климовской: экран 
экоприложения, концепт приложения для 
медитаций

на котором я научилась быть ди-
зайнером. Параллельно со стажи-
ровкой я работала на фрилансе, 
делала дизайн для приложений, 
рисовала персонажей на заказ,   
но у меня тогда не было большого 
потока клиентов. Всё началось со 
стажировки, ведь там мы работали 
с громкими клиентами. 

— Где найти клиентов? 
— Когда я училась в универси-

тете и не было возможности взять 
новые проекты, я придумала для 
себя челлендж и объявила о нём  
у себя на страничке. Мои подпис-
чики присылали мне названия       
и описания компаний, а я делала 
для них логотипы. Те, кто обра-
щался ко мне со своими уже су-

ществующими проектами, и ис-
пользовали мои логотипы для них. 

Если ты долго сидишь с этим 
чувством, что ты плохой дизайнер, 
у тебя плохие работы, значит ты 
либо сейчас рванеш, либо ты уже 
очень сильно набрал на в теории 
и мастерстве и просто еще сам    
не до конца это осознал. Опять же 
с заказами, самое лучшее, что 
можно сделать это просто пытать-
ся снова и снова. Поговорите          
с друзьями, поговорите с род-
ственниками, с преподавателями, 
может у них есть какая-то подра-
ботка, если с деньгами не совсем 
туго, можно попробовать пойти 
на стажировку или поучаствовать 
в марафонах для дизайнеров.

«Я НАШЁЛ 

ДЛЯ ГРАФИЧЕСКОГО ДИЗАЙНЕРА ЕСТЬ НЕСКОЛЬКО СПОСОБОВ ПОИСКА 
КЛИЕНТОВ – БИРЖИ, САРАФАННОЕ РАДИО, СОЦСЕТИ. В КАЖДОМ СЛУЧАЕ, 
ЧТОБЫ НАЧАТЬ СВОЙ КАРЬЕРНЫЙ ПУТЬ, НУЖНО СОЗДАТЬ ПОРТФОЛИО. 
В КАЖДОМ СЛУЧАЕ ЧТОБЫ НАЧАТЬ КАРЬЕРНЫЙ ПУТЬ, НУЖНО СОЗДАТЬ 
ПОРТФОЛИО. О ТОМ, КАК СОЗДАТЬ ПОРФОЛИО И НАЙТИ РАБОТУ В СФЕРЕ 
ДИЗАЙНА ПОСЛЕ ЖУРФАКА РАССКАЗАЛИ ВЫПУСКНИЦЫ КАФЕДРЫ 
МЕДИАДИЗАЙНА СПБГУ. 

Три года назад я поступила
на журфак, умея только 
фотографировать. За два года 
многое изменилось, поменялись 
интересы и приоритеты. Теперь 
я не хочу фотографировать, 
работать журналистом и писать 
аналитические материалы, 
однако в моей жизни появился 
дизайн, который увлекает меня 
так, что я готова уделять ему всё 
своё свободное время. И тут 
встал вопрос, смогу ли я после 
окончания факультета 
журналистики найти себя 
в дизайне. Я поговорила
с двумя выпускницами, которые 
работают в сфере графического 
дизайна и узнала о том, как 
связать свою жизнь с дизайном 
и творчеством.

ЕКАТЕРИНА
ЖУКОВА
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Работы Анастасии Голиковой: обложки 
для TikTok, дизайн для хлопьев 
KOSMOSTARTS

— Каким был твой путь 
в графическом дизайне ?

— Во время моей стажировки                  
в Setters я успела поработать с та-
кими крупными брендами — 
Calzedonia group и ТМ “Свитлого-
рье” и благодаря работе с такими 
громкими компаниями, я начала 
работать в команде Фоксфорда — 
это образовательная платформа 
для школьников, которая принад-

лежит Нетологии. Конечно были и 
маленькие проекты - аккаунты ма-
стериц       по ресничкам, логотип 
для кофейни парня, но, наверное, 
самый значимый проект - это разра-
ботка дизайна упаковки Kosmostars. 

— Что можно посоветовать 
новичкам?

— В своё время мне повезло 
попасть на стажировку в Setters 
и это мне дало большой буфер, 
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Всё плохо — нет людей, которые  
не пострадали от текущей ситуации.  
И эмоционально, и психологически,  
и финансово. Решения по изменениям 
даже просто логичны.

Сокращаем посты. Они могут стать 
раздражителем. Рекомендую пока 
отказаться от развлекательного контента. 
Поэтоиму мемы убираем  
или минимизируем. Не грузите людей 
своими проблемами, создайте островок 
адеквата с поддержкой и пониманием.

Важна эмоциональность. Нужно 
становиться ближе, честнее. Но не грузить. 

Не раздражайте пока яркими цветами, 
откажитесь от них. Звуки тоже лучше 
сделать тише. Тревожность возросла.

Что убрать? Большое количество 
деталей и много текста. Все итак в шуме,  
а информацию не дочитают.

Добавьте инфографичности. Упрощайте 
информацию: схемами, картинками, 
иконками. 

Минимализм, база  
или пастель. Чище, проще понять.

Добавьте видео. Если можете дать 
позитивной бодрости, или надежды.

Больше понятности: разжевываем 
информацию, рассказываем все кратко. 
Также избавляемся от поверхностного, 
оставляем пользу.

ЧТО
SETTERS  
ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ

23   МАРТА   КОММУНИКАЦИОННОЕ   АГЕНТСТВО   SETTERS   ПРОВЕЛО   
ЛЕКЦИЮ    В    СВОЕМ    ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ.    АРТ-ДИРЕКТОР    КСЮША    
ЖАВОРОНОК РАССКАЗАЛА О ПОДХОДЕ К ДИЗАЙНУ И ВИЗУАЛЬНЫХ 
РЕШЕНИЯХ  В  ПЕРИОД  НЕСТАБИЛЬНОСТИ  И  БЫСТРО  МЕНЯЮЩЕЙСЯ  
РЕАЛЬНОСТИ.

За несколько месяцев 
контент координально 
изменился: старые форматы 
не работают, аудитория 
раздражается на острый 
юмор бренда.  
Для удержания интереса 
дизайнеры, PR-специалисты, 
блогеры и другие ищут 
новые способы 
взаимодействия, формируют 
ценности в коммуникации.  
В марте я смотрела 
несколько выступлений, 
которые повлияли  
на контент, который  
я создаю сейчас.  
В материале я пред - 
ставила одно из них. 

ЮЛИЯ
ЛАРИЧЕВА

Ксения Жаворонок 
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Это первая крупная персональная экспози-
ция в России одного из самых значительных 
медиа-художников последних десятилетий.

Американский художник Тони Оурслер 
известен своими работами в жанре инстал-
ляции и мультимедиа. Объекты его творче-
ства «разговаривают» со зрителями десят-
ками иллюзорных лиц.

Автор экспериментирует с чертами 
и пропорциями, создаёт сюрреалистичные 
образы. Центральная тема выставки «Гип-
ноз и прочие состояния» – это переосмыс-
ление изображений гипноза в искусстве 
и поп-культуре. С помощью проекций залы 
галереи наполнятся объемными видеоин-
сталляциями человеческих глаз, необычны-
ми коллажами и звуками. С помощью про-
екций Тони создал завораживающую среду 
и оживил поверхности галереи, наполнив 
пространство видеоскульптурами челове-
ческих глаз и необычными коллажами. Зри-
тель оказывается внутри инсталляции: гра-
ницы между технологиями, художественным 
высказыванием и повседневной жизнью 
максимально стёрты. Выставка проходит 
в галерее «Цифергауз» в период с 18 дека-
бря 2021 г. по 30 апреля 2022 г.

Выставка «Сад сновидений»

В «Люмьер-Холле» проходит 
выставка «Сад сновидений». Ис-
точником вдохновения для проек-
та стал свет и то, как он меняет 
произведения искусства. Освеще-
ние определяет восприятие зри-
теля. Чтобы подчеркнуть разную 
природу света, авторы использу-
ют разные материалы: стекло, ме-
талл, фарфор, дерево, мрамор. 
В экспозиции представлено более 
20 инсталляций. С помощью све-
товых технологий, видеомэппинга 
и звуковых эффектов гости ока-
жутся в мире мистических снов, 
где под луной в гуще хвойного 
леса им встретится гигантский 
паук, череп единорога, парящие 
в воздухе руки, облако из метал-
ла, фарфоровый грааль и множе-
ство других таинственных объек-
тов. Выставка проходит с 27 января 
по 29 мая 2022 года.

«Гипноз и прочие состояния»

Фотография пресс-службы пространства Lumiere Hall

Фотография пресс-службы галереи «Цифергауз»ВЫСТАВКИ 

Выставка для дизайнера 
– это способ развить 
насмотренность в 
художественной сфере, 
получить вдохновение 
и окунуться в мир 
изобразительного искусства. 
Если вы ещё не посещали 
подобные мероприятия, 
советуем скорее 
ознакомиться с подборкой 
актуальных выставок 
в Санкт-Петербурге. 

ДАРЬЯ
СМИРНОВА

ВЫСТАВКА ДЛЯ ДИЗАЙНЕРА – ЭТО СПОСОБ РАЗВИТЬ НАСМОТРЕННОСТЬ 
В ХУДОЖЕСТВЕННОЙ СФЕРЕ, ПОЛУЧИТЬ ВДОХНОВЕНИЕ И ОКУНУТЬСЯ 
В МИР ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОГО ИСКУССТВА. ЕСЛИ ВЫ ЕЩЁ НЕ ПОСЕЩАЛИ 
ПОДОБНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ, СОВЕТУЕМ СКОРЕЕ ОЗНАКОМИТЬСЯ 
С ПОДБОРКОЙ АКТУАЛЬНЫХ ВЫСТАВОК В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ. 

Мульимедийный проект «айвазовский, 
кандинский и бэнкси. Ожившие полотна»

«Люмьер-Холл» представляет мультиме-
дийный проект, посвящённый творчеству 
трёх совершенно разных художников — 
Ивана Айвазовского, Василия Кандинского 
и Бэнкси. «Люмьер-Холл» был открыт в 2015 
году как уникальная мультимедийная пло-
щадка, где проходят выставки, шоу, концер-
ты с полным погружением и кинопоказы.

Современные технологии позволяют 
зрителю ощутить себя внутри картин зна-
менитых творцов. Мощные лазерные про-
екторы высокого разрешения, объёмный 
звук и современные технологии обеспечат 
эффект полного погружения во вселенные 

Фотография пресс-службы пространства 
Lumiere Hall

художников, помогут глубже по-
нять их идеи. Выставки разительно 
отличаются от предыдущих по-
добных проектов как визуальным 
наполнением, так и техническим 
оснащением: анимация картин 
выведена на новый уровень. Вы-
ставка проходит с 8 декабря 2021 
года по 29 мая 2022 года.

в санкт-петербурге
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Бесцветный 
или монохроматический ui
Монохром — устойчивый 

тренд. Это дизайн, который всегда 
выглядит контрастно и ярко, он 
заложен в самой природе: небо — 
тоже от части монохром.

Есть заблуждение, что моно-
хромный дизайн — это черно-бе-
лая палитра. На самом деле моно-
хром — это любой базовый цвет и 
его оттенки.

Его используют для стилизации 
изображений, расставления цве-
товых акцентов на элементах 
управления или дизайне сайтов в 
черно-белой гамме — градациях 
серого. 

Плюс монохрома в том, что та-
кую палитру легко составить, нуж-
но только определить базовый 
цвет, после чего, к нему в разных 
пропорциях подмешивается бе-
лый и черный. А поскольку все 
цвета в монохромной палитре гар-
моничны — исключена ситуация, 
что вы подобрали не тот цвет и он 
выпадает из общей стилистики.

Hero Image
Под Hero image имеет ввиду 

типографика в главном баннере. 
Первый экран - это то, что сразу 
видят пользователи сайта. По сути, 
эти первые экраны меньше ис-
пользуют или полностью исклю-
чают изображения, позволяя са-
мому сообщению брать на себя 
роль первого впечатления. Они не 
кажутся пустыми, они смелы в сво-
ей простоте, привлекая внимание 
так же, как увлекательный заголо-
вок новостей. И попутно предо-
ставляют пространство для стиль-
ных, творческих надписей.

Дизайн сайта Van Holtz Co

Для сравнения: черная тема смотрится эффектнее, 
нежели светая или цветная, за счет наибольшего 
контраста. 
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Принято считать, что время 
движется только вперед: 
из прошлого в будущее. 
Но людям свойственно 
помнить, собирать прошлое, 
записывать его в книги 
и называть это 
традиционными ценностями. 
Когда я только начинала 
познавать дизайн, я думала, 
что обязана создавать 
что-то уникальное 
и совершенно новое. Мое 
представление поменяла 
книга: «Креативный вид» 
Д. Иглмена и Э. Брандта. 
В ней сказано и показано, 
что даже самые знаменитые 
и революционные вещи 
на самом деле были 
придуманы задолго до 
того, как их приняла публика. 
Самое важное в дизайне — 
это цикличность. Мода 
возвращается, но в нее 
вносятся коррективы, 
которые необходимы 
в настоящем времени. 
Любой тренд — это 
переосмысленный старый 
опыт. В своем материале 
я описала тренды 2022 года 
с нотками прошлого 
и привкусом будущего.

МАРИЯ
АБРАЕВА

Дизайн сайта Nudge Disign

Тренды 

ВЕБ-ДИЗАЙН - ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ. ЦИФРОВАЯ СРЕДА РАЗВИВАЕТСЯ 
ВМЕСТЕ С ИНФОРМАЦИОННЫМИ ТЕХНОЛОГИЯМИ, ЧТО ВЛИЯЕТ 
НА ТРЕНДЫ, КОТОРЫЕ ИМЕЮТ СВОЙСТВО ЦИКЛИЧНОСТИ. 
В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ, ВСЕ ЧАЩЕ ВЕЮТ МОТИВЫ ПРОШЛОГО. 
В ИНТЕРПРИТАЦИИ БУДУЩЕГО. МЫ СОБРАЛИ ДЛЯ ВАС НАИБОЛЕЕ 
ЯРКИЕ, КОТОРЫЕ БУДУТ ВЛИЯТЬ НА ВЕБ-ДИЗАЙН 2022.

Ретро
Винтажный стиль в веб-дизайне – 

это оформление интернет-сайтов с 
фокусом на определенную эпоху, 
культуру прошлого. При использова-
нии стиля винтаж часто задействова-
ны такие характерные элементы, как 
старинные теле- и радиоустройства, 
каллиграфия и старинные шрифты, 
старые фотографии, неоновые эле-
менты, поп-арт, изображения первых 
автомобилей.

веб-дизайна
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Для сравнения: черная тема смотриться эффектнее, нежели светая или 
цветная, за счет наибольшего контраста. 

3D - Элементы
Трехмерная геометрия — шары, 

кубы, конусы — тренд веб-
дизайна 2022. Ее использование 
обусловлено тем, что выросла 
производительность компьютеров 
и снизилась себестоимость разра-
ботки такой графики. Часто 3D 
элементы используются в качестве 
иконок, кнопок, иллюстраций на 
сайтах и в приложениях. Они вы-
глядят нестандартно, хорошо при-
влекают внимание. Но если рань-
ше было достаточно накидать 
объемных фигур и дизайн выгля-
дел круто, то сейчас для создания 
атмосферы и вау-эффекта прихо-
дится прибегать к более сложным 
решениям: создавать анимиро-
ванные 3D объекты.

Темная тема
Все больше крупных брендов 

стали разрабатывать темные ин-
терфейсы для своих сайтов. На-
пример, Facebook, Vkontate, Nike. 
Это обусовленно тем, что темная 
тема позволяет добиться наиболь-
шего цветового контарста. Любой 
объект, который имеет цвет, ста-
новиться ярче и сочнее из-за осо-
бенности нашего зрения. 

Пример  использования 3D-элементов в веб-дизайне приложения

Градиент
Гадиентный веб-дизайн берет свое нача-

ло из эстетики 90-х — и, поскольку, девяно-
стые снова в моде, плавные градиенты воз-
вращаются в тренды вместе с ними. 
Градиентный фон позволяет обогатить фон 
сайта целым спектром разных цветов, не от-
влекая при этом внимание от наполнения 
страницы, а допоняя образ.

Цвет
Помните мем «природа исце-

ляется» с начала пандемии? Теперь 
возвращение к корням дошло и до 
трендов вебдизайна. В 2022 году 
в моде природные и базовые от-
тенки, которые придают сайту бо-
лее органичный облик. Однако по-
среди всей этой приглушенной 
цветовой палитры можно заметить 
и противоположный тренд: яркие 
неоновые акценты, которые ис-
пользуют для иконок меню и все-
возможных разделительных линий.

Цвета 2022 года  PANTON

Дизайн сайта Nudge Disign
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— В каких приложениях 
работаешь? Что в них делаешь?

— Я использую только про-
грамму Figma для графического 
дизайна. В нем удобно рабоать 
в коллективе. А для веб-дизайнп 
использую Tilda.
— Какие зания необходимы для 
создания сайтов? 

— В процессе я поняла, что ва-
жен не только навык дизайна, но 
и навык продаж, если хочешь зара-
батывать хорошие деньги деньги 
и быть востребованным в сфере. 
Поэтому сейчас у меня есть настав-
ник по продажам на высокий чек.
— Легко ли найти работу?

— На самом деле, если выпо-
нять правильные действия и не 

сдаваться в самом начале пути, то  
можно найти заказы довольно 
легко. Сейчас почти все заказы 
у меня от постоянных клиентов, я 
не трачу время на поиски новых 
— Какие трудности у тебя 
бывают при создании сайта?

— Могут возникнуть сложности 
при подключении оплаты или рас-
сылки. Но всему этому можно на-
учиться за небольшой срок или 
нанять себе в команду человека, 
который в этом разбирается. 
— Ты берёшь какую-нибудь 
работу помимо дизайна сайтов?

— Да, я могу взять дизайн не-
больших буклетов или меню, но та-
кие заказы поступают исключително 
от постоянных клиентов, с которыми 

я уже работала. Иногда, меня реко-
мендуюют знакомые. Целенаправ-
ленно такие заказы не ищу.
— Нужны ли знания из области 
программирования? 

— На самом деле, знания из об-
ласти программирования не важ-
ны. Иногда я использую код для 
своей работы, которые находятся 
в легком доступе в в интернете. 
Иногда обращаюсь за помощью 
к знакомым, которые владеют язы-
ком програмированния или специ-
ально обучались этому.
— Программист или дизайнер?

— Отношу себя, больше к веб-
дизайнеру. Как я уже говорила, 
навыки программирования мне 
почти не пригождаются.
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Мне интересна тема веб-
дизайна, особенно дизайна 
на Тильда. Поэтому не 
задумываясь, я решила взять 
интервью у человека, 
который этим 
профессионально 
занимается. Меня очень 
вдохновляют эффектные 
сайты, выполненные в стиле 
минимализм. Несколько лет 
назад я проходила онлайн 
обучение по этому профилю. 
Тогда я поняла, что это 
кропотливая работа, 
требующая наличие вкуса, 
насмотренности и терпения. 
К сожалению, последнего 
пункта мне не хватало. 

СОФИЯ
СТЕШЕНКО

Программист 

— Я Влада Попова, разработ-
чик, мне 22 года. Учусь в Казани на 
физического реабилитолога. 
— Что привело Вас к созданию 
сайтов на Тильда? 

— Созданием сайтов я увле-
клась 2 года назад. Была подписана 
в Инстаграм на разных веб-
дизайнеров, и мне стало интерес-
но. Это было моим первым шагом.

— Ты училась сама или 
проходила курс? Сколько ушло 
времени, на обучение?

— Я проходила онлайн-обу-
чение, которое длилось около 
трех месяцев, сразу после окон-
чание курса начала брать свои 
первые заказы. Но, думаю, мож-
но научиться гораздо быстрее, 
все зависит от желания!

ЭТОТ ВОПРОС ЧАСТО ЗАДАЮТ СПЕЦИАЛИСТАМ, КОТОРЫЕ СОЗДАЮТ 
СТИЛЬНЫЕ САЙТЫ. ПОПУЛЯРНАЯ ПРОФЕССИЯ «ДИЗАЙНЕР САЙТОВ 
НА ТИЛЬДА» ПОЛЬЗУЕТСЯ ОГРОМНЫМ СПРОСОМ. ПОСКОЛЬКУ 
КАЖДОМУ БРЕНДУ И КОМПАНИИ НЕОБХОДИМА УДОБНАЯ И 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ СТРАНИЦ

Дизайн сайта Dark Win

или дизайнер?
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Ховер-эффекты
Простой к внедрению способ 

разнообразить сайт или приложе-
ние - применение ховер-эффек-
тов. Способ подразумевает выде-
ление того места, куда наведен 
курсор пользователем. Это про-
стой и разумный способ, который 
будет актуален всегда, так как это 
совокупность простоты, удобства, 
красоты.

Эффект курсора
Еще один тренд – эффект кур-

сора. Свою популярность они об-
рели еще в прошлом столетии. Но 
все новое – это давно забытое 
старое, поэтому этот тренд снова 
имеет смысл быть. нельзя сказать, 
что этот прием обязателен для 
применения, но анализ сайтов вы-
явил, что каждый второй исполь-
зует этот прием, привязывая ка-
кую-либо анимацию к курсору. 

Дизайн сайта Codepen.io

Анимация загрузки
Если сайт подразумевает за-

грузку большого количества дан-
ных (большой вес), то следует в 
обязательном порядке внедрять на 
сайт анимацию загрузки. Этот при-
ем позволит удержать внимание 
нетерпеливых пользователей, оста-
вить их на странице, удержать от 
смены вкладок или приложений. 

Дизайн сайта Twobirds.design

Дизайн сайта Сraiecraie.com

Веб-анимация - это 
инструмент, который 
оживляет абсолютно все 
сайты. В зависимости от 
потребности можно сделать 
сайт в нужной мере удобным, 
практичным, красивым. Это 
направление, также как и все 
вокруг, развивается 
с невероятной скоростью.
Именно поэтому важно 
следить за новыми 
возможностями, 
внедрять  их, оценивать 
эффективность. 

ИГОРЬ
ПЛЕХАНОВ

Живая 

ПРИМЕНЕНИЕ СОВРЕМЕННЫХ АНИМАЦИЙ ДАЕТ РЯД ПРЕИМУЩЕСТВ: 
ПОНЯТНОСТЬ (ПОДСВЕТКА КНОПОК, ВКЛАДОК), КРАСОТА 
(ПРИВЛЕЧЕНИЕ И УДЕРЖАНИЕ ВНИМАНИЯ ПОЛЬЗОВАТЕЛЯ), 
ИСТОРИЯ (СОЗДАНИЕ ЭМОЦИОНАЛЬНОЙ СВЯЗИ МЕЖДУ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕМ И ИНТЕРФЕЙСОМ САЙТА ИЛИ ПРИЛОЖЕНИЯ).
В РЕЗУЛЬТАТЕ АНАЛИЗА ДВУХ ПОСЛЕДНИХ ЛЕТ (2020-2021 Г.) 
ПРОЕКТОВ  ДИЗАЙНЕРОВ И ПРОГРАММИСТОВ МЫ ВЫБРАЛИ ДЛЯ 
ВАС САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ ПРИЁМЫ В ВЕБ-ДИЗАЙНЕ.

Кинетическая типографика
Добавить свежести сайту мож-

но с помощью создания динами-
ки для символов - кинетической 
типографики. Применение при-
влекательной типографики дви-
жения удерживает внимание 
пользователя, концентрирует его 
внимание на тексте. Важно вне-
дрять этот прием, сохраняя воз-
можность прочтения без напря-
жения. Если перестараться, то у 
пользователя просто пропадет 
все желание дальше восприни-
мать информацию, выход будет 
только один - закрыть вкладку или 
приложение.  Применение умест-
но для коротких, читаемых текстов. 

Дизайн сайта Freepik.com

анимация
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1908 год
Создано движение бойскаутов

2018-… год
Геймификация 
повсюду

Как развивалась геймификация
Периодически об игрофикации говорят, как о но-

вой технологии, что не совсем верно. Истоки при-
менения игровых методов – в американском движе-
нии скаутов. Тогда скаутам давали значки за разные 
заслуги, чтобы побудить их исследовать что-то новое 
для себя и оттачивать свои навыки. Значки, кстати,  
и сегодня широко находят своё применение. Бренды 
готовы раздавать наградные иконки за разные до-
стижения. Приложения для занятий спортом, напри-

мер, могут выдавать «награды» за выполненные тре-
нировки или пройденные 10 тысяч шагов. Так сказать, 
современный ответ древним скаутским значкам.

Спустя 50 лет об игрофикации стали говорить  
в исследовательских кругах, особенно о том, как игры 
могут помочь в обучении или работе. Компании на-
чали использовать игровые механики офлайн, созда-
вая программы лояльности, разделённые на уровни. 
Правда, самого названия для применения подобных 
инструментов ещё не было.

1973 год
Издаётся книга о том, 
как решить проблему 
вовлечённости работников 
с помощью игровых 
механик

1982 год
Томас В. Мэлоун изучает, чем полезны 
компьютерные игры в других сферах и 
выпускает статьи по этой теме

2001 год
Ник Пеллинг вводит термин «геймификация»

2016 год
Геймификация «завирусилась»  
по всему миру. Pokemon Go 
становится лучшим примером 
использования игровых 
механик

МАРИЯ  
НАЗАРЕНКО

В игры играют не только 
дети, как принято считать. 
Чаще всего этим занимаются 
те, для кого детство уже 
просто череда 
воспоминаний. Именно 
любовь людей к играм 
привела к тому, что  
у дизайнеров и брендов 
появился новый способ 
взаимодействия  
с аудиторией. Сегодня 
геймификация, кажется, 
повсюду: награды за каждые 
пять пройденных 
километров в приложении 
смарт-часов, карта  
с заданиями от «Шпионского 
клуба» в приложении 
«Пятёрочки», очки опыта  
за каждое выполненное 
задание в Duolingo. В этой 
статье – краткая история 
развития геймификации  
и одни из самых удачных 
кейсов по применению 
игровых механик.

ГЕЙМИФИКАЦИЯ:

ГЕЙМИФИКАЦИЯ СТАЛА ВОЛШЕБНОЙ ТАБЛЕТКОЙ ДЛЯ САМЫХ РАЗНЫХ 
КОМПАНИЙ. ОНА ПОМОГАЕТ ЛУЧШЕ УЧИТЬ, БОЛЬШЕ ПРОДАВАТЬ  
И ВОВЛЕКАТЬ, ЗАСТАВЛЯЕТ ЧАЩЕ ЗАНИМАТЬСЯ ЗДОРОВЬЕМ. ПРИВЫЧНЫЙ 
МЕТОД «КНУТА И ПРЯНИКА» СЕГОДНЯ РАБОТАЕТ ХУЖЕ, ЗАТО ГРАМОТНО 
ПРИМЕНЁННЫЕ ИГРОВЫЕ ТЕХНИКИ УВЛЕКАЮТ, ПОВЫШАЮТ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ И УВЕЛИЧИВАЮТ ДОХОД КОМПАНИЙ.
В МИРЕ, КОТОРЫЙ ПОСТОЯННО РАЗВИВАЕТСЯ, ДИЗАЙНЕРУ НУЖНЫ САМЫЕ 
РАЗНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, КОТОРЫЕ ПОМОГУТ ВЗАИМОДЕЙСТВОВАТЬ  
С ПОЛЬЗОВАТЕЛЕМ. ОДНА ИЗ ТЕХ, ЧТО ПРИХОДИТ НА ПОМОЩЬ – 
ГЕЙМИФИКАЦИЯ.

Геймификация – что это?
Если говорить без формальных 

определений – компании, не свя-
занные с играми, используют тех-
ники из мира игр. Предполагается, 
что геймификацию можно разде-
лить на два вида: внешнюю и вну-
треннюю. Как правило, внутрен-
няя геймификация связана с мо- 
тивацией и развитием сотрудни-
ков внутри компании, а внешняя 
– с мотивацией пользователей. 
Конечная цель применения этой 
технологии – создать приятные 
впечатления, чтобы получить же-

лаемый для компании результат. 
Например, увеличить продажи 
или приобрести новых клиентов.

В любом случае, геймифика-
ция это то, что работает с мотива-
цией каждого из нас. Тогда она 
будет успешна, ведь геймифика-
ция сама по себе – не про баллы, 
весёлые бейджи и место в рей-
тинговой таблице. Игровые техни-
ки работают с потребностями  
и желаниями человека. Напри-
мер, кто-то хочет осознать свою 
значимость и обрести призвание, 
кто-то может потратить время  
на то, чтобы решить головоломку, 
развивая логику, а кому-то нра-
вится дух соревнований и осозна-
ние своей принадлежности к со-
обществу. Зная об этом, можно 
создать интерактивный дизайн, 
который точно понравится поль-
зователям.  

Изображение: BI Worldwide

ИГРЫ В КОТОРЫЕ 
ИГРАЮТ БРЕНДЫ
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 Как это работает?

Кейс №1. Сервис доставки продуктов 
«Самокат». Сказки с доставкой

К Новому году Самокат и СберЗвук написали инте-
рактивные сказки для взрослых. Пользователь слуша-
ет новые старые сказки и управляет курьером Ива-
ном, который попадает в разные передряги. В каждой 
истории можно найти «клады» - спрятанные товары 
из Самоката, а в конце – обменять их на промокод.

 Используемые механики:
1) Постановка задачи (собрать все клады) 
2) Получение вознаграждения (промокод, скидка)
3) Промо-игра (максимально простая игра, кото-

рая знакомит пользователя с продукцией бренда) 
4) Сторителлинг

Кейс №2. Сеть продуктовых магазинов 
«Пятёрочка». Шпионский клуб
Ребрендинг практики «тайных покупателей». Те-

перь самые активные посетители магазинов «Пятё-
рочка» могут стать агентами «Шпионского клуба», 
проверить магазин, повлиять на его улучшение и по-
лучить заслуженные бонусы.

Используемые механики:
1) Отображение всех достижений в профиле.
2) Визуализация прогресса (карта заданий
 от «Старта» до конечной «Цели»)
3) Получение вознаграждения (бонусы можно 

переводить в деньги для оплаты покупок. Чем боль-
ше прогресс агента, тем больше бонусов он получит)

4) Квест с заданиями.

Кейс №3. Магазин мебели IKEA. 
Разомни Блохэй 
У IKEA появилась промо-игра “Разомни Блохэй”, 

которая помогает пользователю ознакомиться с то-
варами и перейти сразу к покупкам. Лучшим игро-
кам магазин дарил от 1000 до 4000 рублей на карту 
IKEA Family. Принцип “Разомни Блохэй” такой же, как 
и у Flappy Bird - нужно тапать по экрану, чтобы  
не дать акуле упасть и при этом ни разу не врезаться  
в окружающие предметы. 

Используемые механики: 
1) Промо-игра
2) Персональный рейтинг

Изображение: skazka.samokat.ru
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Изображение: IKEA FAMILY

Геймификация – не только значки, 
рейтинг и баллы.

Геймификация – это понимание 
психологии человека.

Чтобы придумать концепцию гейми-
фикации для проекта, можно исполь-
зовать модель четырёх вопросов:

Даже идеальная работа дизайне-
ра не спасёт плохой продукт.

Геймификация — это всего лишь 
инструмент, и им не стоит злоупо-
треблять.

Зачем? – определяем для чего нужна гей-
мификация в проекте. Например, чтобы 
привести больше пользователей.

Что? – какие действия нужны от пользова-
телей? Чтобы больше покупали или дели-
лись информацией о бренде?

Для кого? – определяем целевую аудиторию.

Как? – какие механики будут использованы. 
Промо-игра, интерактивная карта достиже-
ний, дизайнерские значки?

Что нужно помнить дизайнерам? 
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Термин «геймификация» 
Ник Пеллинг, придумал терпмин в 2001 году.  

Дизайнер настаивал на том, что продавать через 
игру — намного эффективнее. В 2005 году появилась 
компания Bunchball, которая помогала бизнесу в раз-
работке своей стратегии геймификации. И через пять 
лет об игровых технологиях в бизнесе узнают всё 
больше: крупные компании начинают использовать 
систему наград, рейтинговые таблицы, первые про-
мо-игры. Прорыв в использовании геймификации 
случается после выпуска Pokemon Go. При этом она 
стала настолько популярна, что взбудоражила  
рынок мобильных игр, а ритейлеры стали массово 
добавлять игровые элементы на свои сайты  
и в приложения. После этого геймификация, кажется, 
стала жить повсюду и использовать любым брендом.   

Игры не только для детей
Особенно хорошо об этом говорит статистика. 

Исследования HP Global Gaming Survey за 2021 год 
показали, что большая часть игроков это люди в воз-
расте 25-34 лет. На втором месте – пользователи 45+. 
Так что, хорошо простроенная геймификация не 
оставит равнодушными «взрослую» аудиторию, 
а приятные впечатления – то, что нужно для повы-
шения лояльности к компании.



ФОТОФОТОГРАФИЯ
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«... ПЕТЕРБУРГ ДЛЯ МЕНЯ ВНЕ ВРЕМЕНИ, И Я СТАРАЮСЬ ПЕРЕДАТЬ 
НЕИЗМЕННУЮ ДУХОВНУЮ СЕРДЦЕВИНУ ЭТОГО ГОРОДА КАК ЛИЧНОСТИ. 
ОНА ПРОТИВОРЕЧИВА, ЭТА ЛИЧНОСТЬ». АЛЕКСАНДР КИТАЕВ
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Краткая биография
Александр Китаев родился в простой семье: отец 

работал автослесарем, мать — медсестрой. В кругу 
маленького Александра не было родственников, ко-
торые могли бы познакомить его с искусством. Одна-
ко они научили его другому немаловажному в работе 
фотографа качеству — трудолюбию. В молодости 
Александр Китаев работал слесарем, учился в поли-
техническом институте. В студенческие годы и увлекся 
фотографией. В начале 1970-х он вступил в фотоклуб 
Выборгского дворца культуры (ВДК). Это способство-
вало творческому развитию начинающего фотографа. 
Также Александр Китаев много занимался гуманитар-
ным самообразованием, что помогало расширять его 
границы, как художника. Вступление в фотоклуб под 
названием «Зеркало» стало еще одной вехой в раз-
витии творчества фотографа. В 1988 году создал свою 
собственную мастерскую, в которой собирались новички 
и профессионалы фотографии. 

ПЕТЕРБУРГ

Уже второй год я занимаюсь 
репортажной съемкой и 
когда встал выбор: какую же 
тему я хочу осветить в 
журнале, долго думать не 
пришлось. Об Александре 
Китаеве я узнала еще в 
прошлом году от моего 
преподавателя по 
фотографии. Мне сразу 
понравился стиль работ 
Александра Китаева. Он 
фотографировал город, в 
котором я живу уже третий 
год так, что хотелось 
выходить на улицы и изучать 
их заново. Его особый взгляд 
сформировал будто другую 
реальность Петербурга. Жить 
в городе, в котором работал 
и творил такой 
профессионал особенное 
удовольствие. Это 
мотивирует создавать 
собственные фотокарточки 
Санкт-Петербурга и 
стремиться создать свой 
собственный узнаваемый 
стиль, свой собственный 
Петербург. 

КСЕНИЯ 
АХМЕРОВА
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Творческие проекты
Большую известность Александру Китаеву при-

несли его циклы видовых и жанровых фотографий 
Петербурга. Но помимо этого он работал и в других 
направлениях. Александр Китаев создавал портреты 
культурных деятелей Петербурга, участвовал в фото-
экспедиции на Афон, принимал участие в организа-
ции и проведении выставок, экспериментировал 
в химографии и пробовал свои творческие силы 
в абстрактной фотографии. Помимо этого он также 
занимался исследовательской деятельностью и изу-
чал историю фотографии, читал лекции. Всесторон-
ний подход к изучению ремесла фотографа помог 
Александру Китаеву в формировании свое собствен-
ного художественного взгляда и узнаваемого стиля.
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Китаевский Петербург
Улицы Санкт-Петербурга и его богатейшая 

история были объектом особенного интереса 
Александра Китаева. Знакомство с городом про-
исходило  через сокровища русской литературы, 
историю архитектуры Петербурга, биографии 
творцов. Как отмечал Александр Китаев, это не 
он формировал свое видение города, а  сам го-
род его создавал : «Это он, Город, нами владеет, а 
мы им!». Фотограф посвятил Санкт-Петербургу 
многие свои выставки, циклы и книги. 

Смотря на фотографии Александра Китаева 
ты, безусловно, моментально узнаешь Санкт-
Петербург. Но словно с какими-то малейшими 
изменениями. Благодаря своему взгляду на го-
род Александр Китаев будто создал свой соб-
ственный Санкт-Петербург: это то, как видит 
улицы  только он сам. Смотря циклы, посвящен-
ные городу на Неве, ты гуляешь по Китаевскому 
Петербургу, смотришь на знакомые улицы слов-
но под новым углом. Они туманны, загадочны, 
величественны. Замыленный, привыкший к все-
му этому глаз зрителя может посмотреть на свой 
родной город словно впервые, и прочувство-
вать то, как воспринимается Санкт-Петербург 
фотографом Александром Китаевым. 

Александр Китеав. Дворик. Ленинград

Александр Китаев. Ледоход на мойке
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Делая первые шаги в новом 
занятии, будь то работа или 
хобби, каждый из нас 
непременно сталивается 
с определенными 
сложностями. И когда руки 
совсем опускаются, хочется 
узнать хоть немного 
информации, способной 
упростить задачу. Именно 
поэтому я отважилась 
написать пару-тройку 
советов для тех, кто только 
начал увлекаться 
фотографией.
 

ДАРЬЯ 
БАТАЛОВА
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Выбор фотоаппарата
30-40 лет назад одним из са-

мых качественных фотоаппаратов 
в мире, конечно, считался совет-
ский «Зенит». Однако в 21 веке по-
пулярность «советского чуда» за-
метно снизилась. Сейчас перед 
начинающими фотографами от-
крывается настоящее море вари-
антов фотокамер: компактные, 
зеркальные, цифровые и тд. Са-

НЕСКОЛЬКО ПРОСТЫХ СОВЕТОВ НАЧИНАЮЩИМ ФОТОГРАФАМ, СЛЕДУЯЯ 
КОТОРЫМ, ВЫ СМОЖЕТЕ ЛУЧШЕ ПОНИМАТЬ ЭТУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ И 
СОВЕРШЕНСТВОВАТЬСЯ, НЕ ДОПУСКАЯ СЕРЬЕЗНЫХ ОШИБОК.

мое важное, что нужно знать пе-
ред покупкой фотоаппарата — 
для каких съемок вы его будете 
использовать. На первых парах 
лучше выбирать бюджетные ва-
рианты или даже б/у, чтобы на-
бить руку, а также лучше отдать 
предпочтение камерам со съем-
ным объективом, чтобы при жела-
нии заменить его на любой другой.

Первый зеркальный фотоаппарат «Зенит»
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Золотое сечение
Да-да, это правило схоже 

с классическим черным костюмом 
или маленьким черным платьем - 
никогда не устареет. Что 30 лет на-
зад, что сейчас оно работает пре-
восходно, и новичкам обязательно 
нужно его использовать в фото-
съёмке. Как же работает это пра-
вило? Все очень просто: в фото-
графии нам нужно разделить кадр 
на три части, равные в соотноше-

Пример расположения кадра по золотому сечению

нии сторон 3/8, 2/8. На горизонта-
лях размещаются горизонтальные 
объекты, на вертикалях - верти-
кальные. Точки пересечения это 
точки смысловых объектов, там мы 
располагает самое главное на 
снимке: лица, глаза, сюжетные цен-
тры. Пользуясь этой простой и не-
замысловатой шпаргалкой, вы смо-
жете правильно выстроить свой 
кадр и сделать его гармоничным.

Вдохновение
Иногда бывает очень трудно собрать себя по кусочкам 

и заставить пойти на съемки. Именно в  эти моменты необходимо 
поймать свою музу за хвост, а ничто не вдохновляет лучше, чем 
работы уже состоявшихся фотографов. Обязательно посмотрите 
работы Леонида Богданова, Альфреда Лоренса и многих других 
известных мастеров своего дела, творящих в Санкт-Петербурге.

начинающим
фотографам
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Свет
По сути, камера - это устройство для за-

хвата света. Эта простая истина не измени-
лась с 1826 года, когда был изобретен пер-
вый фотоаппарат. Логично предположить, 
что свет - это первое, на что нужно обра-
щать внимание при съёмке. Как быть фото-
графам Санкт-Петербурга с его свинцовы-
ми тучами и серостью большую часть года? 
Довольно легко, если знать нюансы. Как 
правило, в пасмурный день меньше света, 
поэтому нужно следить за параметрами ка-
меры для правильной экспозиции. Часто 
придется повышать ISO до 400, 800 или 
даже 1600, чтобы получить достаточно све-
та. Но даже в этом случае может потребо-
ваться больше открыть диафрагму или уве-
личить выдержку. Попробуйте найти яркое 
пятно в сюжете, который собираетесь сни-
мать и постарайтесь избегать вспышки, ведь 
с ней мягкость теней от различных предме-
тов и архитектуры в пасмурном Питере ис-
чезнет без следа.
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Пример съемки в пасмурную погоду

Пример «яркого пятна» через горящие 
светом окна в сюжете
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Снимайте все и всегда!
Как вы знаете, невозможно чему-то обучиться, не 

практикуясь в этом постоянно. «Отец российского 
фоторепортажа» и владелец первого фотоателье в 
Санкт-Петербурге Карл Булла однажды сказал про себя: 

Я СНИМАЛ ВСЕ: АРХИТЕКТУРНЫЕ ПРЕДМЕТЫ, КАК 
ВНУТРЕННИЕ, ТАК И НАРУЖНЫЕ ФАСАДЫ, ДОМА, ФАБРИКИ, 
МАСТЕРСКИЕ С РАБОЧИМИ, МАШИНЫ, ЖЕЛЕЗНЫЕ ДОРОГИ, 
ПАМЯТНИКИ, МАГАЗИНЫ, ВИДЫ. РАЗЛИЧНЫЕ СЦЕНЫ И 
ТИПЫ, СНИМКИ С ДРЕВНИХ И СТАРИННЫХ ПРЕДМЕТОВ, 
ОТКРЫТИЕ И ОСВЯЩЕНИЕ ЗДАНИЙ, ЮБИЛЕЙНЫЕ ТОРЖЕ-
СТВА. МОМЕНТАЛЬНЫЕ СНИМКИ СПОРТА ВСЯКОГО РОДА, 
ЛОШАДЕЙ, СОБАК И ДРУГИХ ЖИВОТНЫХ.

Пример спонтанной съемки
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 СОВРЕМЕННЫЙ STREET STYLE РАСШИРЯЕТ РАМКИ ЖАНРА. ТЕПЕРЬ ЭТО НЕ 
ТОЛЬКО ЛЮДИ НА УЛИЦЕ, ТЕПЕРЬ ЭТО И САМА УЛИЦА, И ПОГОДА И ВСЕ 
ОКРУЖАЮЩИЕ ДЕТАЛИ. СНИМКИ МОЛОДЫХ ПЕТЕРБУРГСКИХ 
ФОТОГРАФОВ УЖЕ ПОКОРИЛИ ИНСТАГРАММ И ПОБЫВАЛИ НА 
ОБЛОЖКАХ ГЛЯНЦА.

Это была интересная работа.  
Поиск современных 
фотографов Санкт-
Петербкрга, изучение их 
работ, выборка нужного 
материала.  Пришлось 
выбрать лишь несколько 
фотографий из множества 
уникальных и 
завораживающих снимков. 
Данный материал 
раскрывает читателю 
границы современного 
STREET STYLE фото. Каждая 
картинка наполнена своей 
историей, и даже если на 
ней нет героя, современные 
фотографы через 
взаимодействие природы 
и архитектуры передают 
эмоции и чувства. 
Я постарался передать всю 
информативную часть в 
истории развития данного 
жанра и собрал подборку 
фотографий нескольких по 
истине крутых  фотографов 
STREET STYLE  в нашем 
городе.

АРТЁМ 
БУКАРЕВ

Авторы фото в подборке:
Aleksander Petrosyan,Vitaliy Karpovich.

Философия и эстетика жанра 
уличной фотографии выросла из 
журналистской парадигмы «чест-
ной фотографии» посредством 
которой фотография отображает 
сущность как таковую, без приме-
нения различных манипулятивных 
техник. В этом жанре использует-
ся чёрно - белая фотография и 
цветная фотография, а с развитием 
фотографического медиа усилива-
ется визуальная эстетика. 

Eduard Gordeev, Ivan Smelov

НОВЫЙ ВЗГЛЯД НА STREET STYLE ФОКУСИРУЕТ 
ВНИМАНИЕ ЗРИТЕЛЯ НА ОКРУЖАЮЩЕЙ ОБСТАНОВКЕ. 
ДОЛГОЕ ВРЕМЯ СЧИТАЛОСЬ ЧТО ОСНОВОЙ ДАННОГО 
ЖАНРА ЯВЛЯЕТСЯ ЧЕЛОВЕК. 

Многие видят город по исключительно 
по своему. Поэтому у одних Петербург мо-
жет быть мрачным Готэмом, а у других жар-
кой пустыней. Большинство привыкло ас-
социировать Питер с серой и дождливой 
погодой, но в объективах Александра Пе-
тросяна, Эдуарда Гордеева и Ивана Смело-
ва даже зимние пейзажи обжигают. Кра-
сочность и антагонизм света и теней 
позволяют добиться данных ощущений. 

Одним из героев данной под-
борки является Виталий Карпо-
вич. Фотограф прославился эф-
фектными городскими пейзажами 
Петербурга. Цвет в его работах - 
это важная составляющая изобра-
жения, которой он уделяет особое 
внимание. Его работы порой 
мрачны, иногда даже кажется что 
перед зрителем кадр из вселен-
ной Cyber Punk. 
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Мосты - это символ Питербурга. 
Однако все привыкли видеть на 
картинках в путиводителях или от-
крытках старые разводные соору-
жения. Дмитрий Логинов предла-
гает зрителю посмотреть на 
вечерний ЗСД. Масштабность стро-
ения и красота места его располо-
жения удивительно сочитаются, 
создаётся игра на контрастах. Осо-
бый взгляд на архитектурное соо-
ружение позволяет увидеть его са-
мобытность.

Дмитрий логинов разработал 
свой собственный стиль. В нем со-
временная архитектура и природа 
перекликаются и дополняют друг 
друга. огромный западный скорост-
ной диаметр словно растворяется в 
водах залива. а плотный как смог ту-
ман окутывает и поглащаетлахта 
центр.

Снимать воду у фотографа полу-
чется особо интересно. Вода на фо-
тографиях Логинова словно заколдо-
ванная. Мы можем видеть тишину и 
умиротворение, однако ощущаем 
некое давление при виде масштаба 
стихии.

Автор фото на развороте: 
Dmitry Loginov

ВСЕ ВЫПУСКИ В ОДНОМ МЕСТЕ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНО О ВИЗУАЛЬНОМ 

https://jf.spbu.ru/actions/7213?




